
申花申花““人荒人荒””而心不慌而心不慌

出现在久事康
桥训练基地的这支
申花队，多少让人
感觉有些“陌生”。

汪海健、徐皓
阳和张威回来了，
朱辰杰、蒋圣龙和
戴伟浚直接去了国
家队，作为新老国
脚的马镇和吴曦也
都去了大连——跟
亚运会之前的上一
次联赛间歇期相
比，申花队“人荒”
的情况不但没有得
到缓解，反倒因为
同时集训的国奥队
也从申花抽调了五
名球员，变得愈发
“荒”了起来，但球
队上下似乎已经习
惯了这样的情况，
训练的节奏并没有
因此而改变，用教
练组的话说，就是
“现状如此，那就努
力去克服，没什么
好纠结的。”
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舍己为国被抽走十人，训练节奏没有受影响

“正牌”中卫只剩金洋洋

2023年10月11日 星期三 A本版编辑 李家杉 5申花

现在的这支申花队当中，哪个位置
上的队员在分组对抗时最“抢手”？答
案是：中卫。

结束了在杭州亚运会的比赛之后，
朱辰杰和蒋圣龙被“无缝衔接”上调进入
了中国男足国家队，备战10月份与越南
和乌兹别克队的两场热身赛。虽然因为
有伤在身，朱辰杰在到了大连之后，一直
一个人进行慢跑等恢复性训练，而蒋圣
龙更是因为在亚运会八分之一比赛中吃
到了红牌，被亚足联停赛三场，无缘代表
中国队出战接下来的两场比赛，但国足
主帅扬科维奇依然选择让他们两个留在
国家队中，而原因也很简单，在亚运会比
赛中表现出色的这对中后卫搭档，未来
很长一段时间内，大概率会成为国足中
后卫位置上的主要选择。

对申花而言，更加雪上加霜的是金
顺凯被正在集训的中国男足国奥队补
招入队，而他和同为国奥队适龄球员的
朱越，以及老将艾迪的组合，正是申花
队在亚运队员缺阵期间的主力中卫配
置，球队这段时间在中后卫位置上的

“人荒”程度，由此可见一斑。
事实上，即便是现在还在队中的艾

迪，以及在亚运会上踢过后卫的张威，
也都不是踢中后卫出身，“正牌”并且在
今年联赛中出过场的中后卫，只有金洋
洋一个人。从最近一段时间的训练来
看，在外部条件很难改变的情况下，教
练组积极在内部进行挖潜，同时也鼓励
球员在不同的位置上进行尝试，用主教
练吴金贵的话说，就是“机会总是留给
有准备的人的”。

9月份的三场中超比赛中，申花2
胜1平，而单就这三场比赛而言，贡献了
一传一射帮助球队拿到两场胜利的老
将曹赟定，无疑是申花队当之无愧的

“赢球密码”，而他也凭借着对阵沧州雄
狮以及青岛海牛队时的出色表现，入选
了2023赛季中超联赛9月最佳球员的
候选人名单。

值得注意的是，在表现非
常“高光”的两场比赛中，首发
出场的曹赟定踢的都不是之前
的左边前卫，拥有出色脚下技
术并且大局观出色的他，被主
教练吴金贵放到了中场组织型
后腰位置上，在进攻中给了他
相当大的自由度，成为球队名
副其实的进攻核心——3场比
赛中，曹赟定不但自己打进 1
球，还为马莱莱送出过一次助
攻，另外还创造出8次进球机

会，以及4次成功过人。
虽然因为国字号球队的抽调，申花

队从门将到锋线的多条线上都出现了
减员，但教练组并没有改变之前的打
法，中场的进攻依然由曹赟定进行梳
理，而这也是之前吴金贵就已经确定下
来的。“我们要求队员通过传递把球打
到曹赟定脚下，由他来组织进攻，发挥
他脚下技术和串联方面的优势。”

除了与南通支云、天津津门虎和浙
江队的三场联赛之外，申花队还有与青
岛海牛队的足协杯半决赛要打，针对不
同的比赛和对手，申花教练组同样也在
未雨绸缪，准备了不同的应对之策。“任
何时候，任何比赛都不可能靠一套阵容
和一种打法从头踢到尾，我们队中有不
同特点和不同类型的球员，作为教练组
来讲，我们也会要求他们做好充分的准
备，上场之后就要发挥出作用，也让我
们在排兵布阵时有更多的选择。”

继续发挥曹 定的优势

用“好久不见”这几个字形容申花
队中两名外援特谢拉和巴索戈，并不
为过。

巴索戈是在申花客场与河南队的
上半场比赛中受伤的，他也因此缺席
了随后与沧州个雄狮和青岛海牛队的
两场比赛。至于另外一名“病号”特谢
拉，则因为在上一个联赛间歇期间肌
肉不适，连河南这个客场都没有去。

好在经过一段时间的休整之后，
申花队的伤病情况出现了一定程度的
好转，尤其是在外援方面，从球队10
月7日收队之后的训练来看，包括特
谢拉和巴索戈在内，球队的五名外援
全都能正常参加，两名外援的加速冲
刺和急转急停都没有太大问题，不出
意外的话，应该都能出现在申花队下

一场与南通支云队的比赛名单之中。
对于被两支国字号球队征召了总

共10名队员的申花来讲，在这个联赛
间歇期间，五名健康的外援的重要性
不言而喻，而球队能否在最后三场联
赛中继续位列前三，以及在足协杯半
决赛中能否跨过青岛海牛队这一关，
晋级决赛与山东泰山队争夺冠军，外
援同样将要发挥至关重要的作用。“不
管对胜利还是荣誉，球队的每个人都
保持着渴望，渴望用最好的表现和成
绩回报球迷，回报每一个关注和支持
申花队的人。”此前在接受采访时，中
场外援阿马杜道出了包括自己在内的
每个申花队员的心声，“每场比赛都要
全力以赴，百分之百地投入，这就是我
们要做的。”

五外援都具备出场条件
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尽管不像西甲的巴塞罗那队
那么夸张，在10月份的两个国际
比赛日有多达 12 名球员被各支
国家队征召，但至少从贡献的国
脚人数来看，被国家队和国奥队

“挖”了10名队员的上海申花队，
应该能跟巴塞罗那队“与我心有
戚戚”。

从消极的角度来看，继亚运
会之后再次陷入“人荒”的申花
队，受“FIFA病毒”的影响不可谓
不深，毕竟为了保持训练的正常
进行，教练组中几名年轻一点的
助理教练之前在分组对抗时，没
少亲自披挂上阵，最后不得不从
梯队当中临时抽调一些年轻队员
上来，才算解了燃眉之急。

事实上，半套主力阵容长期
缺阵带来的影响，远不是回来之
后把“坑”填上那么简单，毕竟作
为对配合默契度有着非常高要求
的体育项目，场上 11 名队员之
间、主力与替补队员之间能否在
比赛中形成合力，很大程度上要
依赖于平时的训练，再加上随时
可能出现的伤病影响，这些正是

“FIFA病毒”这四个字让强如巴萨
皇马曼城拜仁这些豪门球队都想
敬而远之的主要原因。

从积极的角度来看，有如此
多的球员入选国字号球队，是对

正在进行年轻化的申花队的认可
与肯定。虽然相比上半赛季的惊
艳，申花队在下半赛季的表现和
成绩都不那么让人满意，但是能
够在联赛进入到最后的收官阶段
时，跟去年相比几乎是换了一套
阵容的这支球队依然能够位列前
三，申花可以带着更加坚定的信
心，面对来自中超赛场的竞争。

入选两级国家队的 10 名申
花球员当中，只有国足队长吴曦
一个人超过了30岁，25岁的马镇
成为了其他九名队员当中最“老”
的那个，他们也是国家队主教练
扬科维奇最为期待的“新鲜血
液”。可以肯定的是，随着中国男
足国家队年轻化的进程，不光是
现在就在国家队中的朱辰杰、蒋
圣龙、戴伟浚和马镇，在杭州亚运
会中表现出色的汪海健和徐皓
阳，以及国奥队中的几名年轻球
员，如果能在联赛中继续证明自
己，未来都会有机会入选国家队，
多名球员被国足抽调的情况，大
概率会成为一种常态，如何面对
这个新的挑战，对申花而言，无疑
也提出了更高的要求，尤其是对
教练组来讲，只有提前做好充足
的预案，把“FIFA病毒”可能带来
的影响想到前面，学会与“FIFA病
毒”共舞，才能在为中国足球做出
更大贡献的同时，实现俱乐部与
国家队的“共赢”。

与国字号从抢人到共赢
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